

BIBLIOGRAFIA

JUNKER, DR. HUBERT. *Das Buch Deuteronomium übersetzt und erklärt.* (Die Heilige Schrift des Alten Testaments-II. 2). (X-144)-4.º-1933. Peter Hanstein Verlagsbuchhandlung. Bonn.

HEINISCH, DR. PAUL. *Das Buch Genesis übersetzt und erklärt.* (Die Heilige Schrift des Alten Testaments-I. 1). (XII-436) - 4.º-1930. Peter Hanstein Verlagsbuchhandlung. Bonn.

No abundando en el campo católico las explicaciones modernas sobre el Pentateuco, no puede menos de recibirse entre los escriturarios con interés la aparición de un nuevo comentario al Deuteronomio como el que nos ofrece el Dr. Junker en la importante colección exegética sobre el Antiguo Testamento editada por P. Hanstein en Bona.

Conforme a las pautas de dicha colección de poner al lector al corriente de una interpretación científica y breve del sagrado texto, habida cuenta de las investigaciones y estudios recientes; el Dr. Junker comienza por condensar hábilmente y con gran lucidez lo referente al origen y composición del Deuteronomio, según el estado actual de la crítica así católica como heterodoxa. En ésta, después de detenerse en la difundida teoría de Wetste y de Wellhausen, expone y sintetiza las divergentes opiniones de los críticos actuales Hempel, Hölscher, Horst, Oestrei-

cher, Staerk, Löhr y Sternberg, quienes por diferentes derroteros han venido a patentizar la inconsistencia de las soluciones y postulados de la crítica wellhauseniana.

Igualmente, al tratar de los católicos, se fija en unos cuantos nombres—Hummelauer, Euringer, Sanda y Götsberger—con cuyas sentencias, brevemente descritas, dan a entender cuál es hoy el sentir científico acerca del último libro de Pentateuco, comparada su forma actual con la que debió tener al salir de manos del Legislador israelita. A continuación indica la tarea reservada a la investigación católica en el porvenir, supuesto que haya, por una parte, de mantener la autenticidad tradicional del Pentateuco a tenor del decreto de la Comisión Bíblica, del 27 de junio de 1906 y, por otra, tomar en consideración los progresos de la crítica histórica. En el estado presente de nuestros conocimientos no se puede, añade, proponer una teoría sobre el origen y desenvolvimiento del Deuteronomio, que no sea meramente provisional. Arribar a algo definitivo es obra de generaciones.

En la traducción señala entre paréntesis cuadrados diversos fragmentos que juzga más ciertamente interpolados o posteriores a Moisés, apuntando en la paráfrasis los indicios que lo justifican. En la exégesis se atiende a una concisión selecta y clara, realizada por la hermosa presentación tipográfica del editor. Acaso

en algunos puntos interesantes la brevedad parezca excesiva. Alguna que otra vez exponiendo varias opiniones no se aprecia cuál sea la que el autor prefiere.

Aprovechando la ocasión de la afinidad de la materia, recordaré el Comentario al Génesis del Dr. Heinisch por responder a una invitación, ya remota, para cuyo cumplimiento aguardaba alguna coyuntura favorable como la que al presente se me ofrece.

No es menester ahora hacer juicio detenido de la obra de Heinisch, dada bien a conocer en tantas publicaciones: nosotros mismos hubimos de reseñarla en la revista "Sal terrae". Se trata del comentario más extenso de todos los del curso exegético de Bona, de un libro henchido todo él de doctrina, de erudición no vulgar y de trabajo personal, característico de quien no contento con compendiar lo que otros han explorado excogita nuevas sendas con que salir al paso a las objeciones de la heterodoxia. En tal sentido es de encomiar el noble ánimo, la magnanimidad y esfuerzo del alentado investigador. Pero eso mismo reclama en el lector mayor cautela para discernir, en puntos delicados, el valor tanto de las aserciones como de los fundamentos o de las hipótesis que las apoyan.

Por citar un solo ejemplo, entre los principios que propugna el esclarecido autor está el de las citas implícitas basadas en contradicciones de duplicados, caso que aplica al diluvio y a varios otros. Bien que haya sus dificultades en conciliar, como se suele hacer por nuestros expositores, ciertas antilogías en la narración del diluvio; todavía parecen mayores los inconvenientes de semejantes citas por el peligro de no justificarlas sóli-

damente y no menos por el de prodigarlas.

Para personas, pues, fundadas en estudios bíblicos ofrece el libro de Heinisch vasto campo en que espigar.

Cotejando los comentarios de ambos profesores, Junker y Heinisch, se advierte que éste discute sólicitamente las cuestiones de crítica literaria, como salta a la vista con sólo reparar en el epígrafe respectivo del índice; mientras que aquél sólo las toca muy de paso o del todo las omite, optando, al parecer, por una concisión quizá más en armonía con la índole general del curso bonense. Por lo demás, tampoco extraña se haya querido dar más amplitud a la explanación de un libro tan fundamental como el Génesis.

S. DIEGO

AGATSON, LUDWIG, *Das Daseinsproblem. Das primäre Sein.* (182)-4.^o-1932. Precio: 4,50 m. Herder et Co. Verlagsbuchhandlung, Freiburg im Breisgau.

El autor nos da una Teodicea muy concisa, aunque de pensamiento profundo y denso. Primeramente nos avisa que su intención es seguir un procedimiento en el que no se presuponga ninguna verdad que no sea evidente o cuya demostración palmaria no se dé al instante. Tras esta premonición pasa a demostrar las tesis comunes: que el mundo no es un ser independiente ni primario, sino que depende de un ser necesario; que este ser necesario es personal, inteligente, libre, infinito y actualísimo, el cual, a pesar de contener de un modo consumado toda perfección y realidad, sin embargo no excluye la

posibilidad de otros seres secundarios producidos por él.

Ha trabajado en el opúsculo durante 25 años, ayudado por Francisco Bergauer, y antes de darlo a luz lo ha refundido seis veces. Es pues un fruto maduro de prolongadas reflexiones. Todo su esfuerzo lo ha puesto en tres cosas: en ser breve, en no apoyarse en principio alguno que no sea evidente o cuya demostración evidente él no presente, y en evitar la terminología usual a fin de que el pensamiento, libre de trabas rutinarias, marche con plena libertad a su fin. Y aunque esto último ha sido calurosamente aplaudido por el P. Prycywara, sin embargo explica bastante bien que la lectura de Agatson sea tan penosa y difícil como la del mismo Pryzywara. Agatson mismo se da cuenta de ello, y por esto exige que el lector sea paciente en la lectura. Siete secciones tiene el opúsculo, y cada una de ellas se ha de leer tres veces antes de pasar a la siguiente: la vez primera para tomar una idea sumaria del contexto, la segunda vez para darse cuenta también de los detalles, y la tercera para someter a rigurosa crítica el pensamiento de toda la sección. Leídas así cada una de las siete secciones, se ha de hacer otra lectura seguida de todas ellas para poder dominar el conjunto. Pero el lenguaje es tan enrevesado, y de tal manera acumula los paréntesis, y los paréntesis de paréntesis, que no sé si después de tantos esfuerzos logrará el lector enterarse del contenido.

Muy cordialmente alabamos el tesón y la laboriosidad del autor, no menos que sus buenos deseos de vencer casi matemáticamente aun a los ateos más obstinados; pero auguramos que muchos no querrán so-

meterse a tan penoso trabajo, para llegar por caminos espinosos y tenebrosos a donde se puede llegar por caminos suaves, luminosos y trillados.

J. HELLÍN

SAINTE - LAGUE A. *Probabilités et morphologie* (32)-4.^o-1932. Precio: 6 francos franceses. Actualités scientifiques et industrielles XXXVI. Exposés de morphologie dynamique et de mécanique du mouvement, publiés sous la direction de M. A. Magnan, Professeur au Collège de France.-II (Heumann et Cic., 6 Rue de la Sorbonne, París).

Mucho se ha discutido sobre la conveniencia de la *matematización* de las ciencias biológicas, políticas, morales, sociales y económicas. La tendencia moderna parece decidirse por la afirmativa y la presente conferencia es un intento en este sentido.

Comienza definiendo el azar y la ley de Ganss, que ilustra con un ejemplo clásico: la talla de 25.878 voluntarios del ejército norteamericano. Explica la significación matemática de los tres parámetros de dicha ley.

El efecto de sobreponer dos especies distintas deforma la curva de Ganss; estas deformaciones son las que pueden indicar la presencia de dichas especies distintas y este descubrimiento es el resultado práctico de la aplicación del cálculo de probabilidades a fenómenos morfológicos. Esta idea la aplica el conferenciante no sólo a fenómenos estáticos como la talla de individuos, sino también dinámicos como el vuelo de las aves.

Téngase presente que en una conferencia no pueden darse desarrollos matemáticos extensos, ni clasificaciones completas. Por esto al final de la presente se da una bibliografía suficiente, sobre todo para naturalistas.

ENRIQUE DE RAFAEL

BRILLONIN L. *Notions de Mécanique ondulatoire*. Les méthodes d'approximation (35)-4.^o-1932. Precio: 10 francos franceses. Actualités scientifiques et industrielles XXXIX. Exposés nu la théorie des quanta, publiés sous la direction de M. Léon Brillouin, Professeur au Collège de France.-I Heunann et Cie., 6 Rue de la Sorbonne. París.

La mecánica ondulatoria no ha merecido del gran público la popularidad de que goza la "teoría de la relatividad". Tal vez esta popularidad fué debida en gran parte a lo sugestivo del título, aunque en realidad, poco o nada tenga que ver con el llamado *relativismo filosófico*. Sin embargo, desde el punto de vista científico, la mecánica ondulatoria representa una revolución más radical que las teorías relativistas.

La presente exposición sirve para dar una ligera idea de la mecánica ondulatoria. Un estudio más profundo debe hacerse en las obras que ya pueden llamarse clásicas sobre la materia, debidas a de Broglie, Schuvedinger, Dirac, etc.

Un mérito innegable de este folleto es el que la parte matemática se encuentra admirablemente condensada. Partiendo de la función H de Hamilton, fundamental en Mecánica Analítica clásica, define la superficie de onda, ortogonal a las trayec-

torias dinámicas, que no son otra cosa que curvas en el espacio de n dimensiones, (siendo n el número de grados de libertad del sistema), en que cada punto tiene las n coordenadas iguales a los parámetros que especifican la configuración del sistema con el transcurso del tiempo. En mecánica ondulatoria, se da a éstas una importancia capital; se les atribuye una frecuencia $\nu = E/h$, en que E es la energía total y h el momento de la cantidad de movimiento respecto de una coordenada especificativa. (Para entender estos términos pueden consultarse los tratados clásicos de Appell, *Mécanique rationnelle II* y Whittaker, *Analytical Dynamics Cap. X*). La ecuación de Hamilton se considera como primera aproximación; la ecuación rigurosa es una transformación de la primera, mediante lo que se denomina *operador de Hamilton*.

En párrafos subsecuentes expone el autor lo que se entiende por *oscilador armónico*; el método para obtener mediante aproximaciones sucesivas la solución del problema del movimiento de un punto en un campo de energía potencial definida; la discusión del mismo cuando hay un solo grado de libertad; la simplificación de Schroedinger, análoga a la teoría de las perturbaciones de Mecánica celeste, para resolver en lo infinitamente pequeño la ecuación de onda; y otro método más general, aplicable a grandes perturbaciones. Termina la exposición con la consideración de Dirac, de una función de Hamilton, en que el tiempo entre explícitamente.

ENRIQUE DE RAFAEL

BAUER E., *Critique des notions d'éther, d'espace et de temps. Cinématique de la relativité* (32)-4.º-1932. Precio: 7 francos franceses, I conferencia.

PERRIN FRANCIS. *La dynamique relativiste et l'inertie de l'énergie* (20)-4.º-1932. 6 francos. II.

BROGLIE, LOUIS DE, Professeur à la Sorbonne: *Consequences de la relativité dans le développement de la Mécanique ondulatoire* (14)-4.º-1932. 6 francos. III.

DARMOIS G. *La théorie Einsteinienne de la gravitation. Les vérifications expérimentales.* (32) - 4.º - 1932. 7 francos. IV.

CARTON, ELIE. *Le parallélisme absolue et la Théorie unitaire du champ* (22)-4.º-1932. 6 francos V.

LANGEVIN, PAUL. *La Relativité. Conclusion générale* (18)-4.º-1932. 6 francos. VI

Estos seis folletos son el resultado de la segunda semana de síntesis del *Centre International de Synthèse*. En seis conferencias se dieron esta serie de estudios y discusiones, dirigidas por *Paul Langevin*, Professeur au Collège de France, y ahora editadas por Hermann et Cie., 6 Rue de la Sorbonne, París, con los números XL - XLI - XLII - XLIII - XLIV y XLV de la colección "Actualités scientifiques et industrielles".

Por de pronto, dos nombres de los eminentes profesores que dieron estas conferencias, es recomendación más que suficiente para que cualquier verdadero amante de la cultura las aprecie y las medite. Además la claridad, el orden, la erudición de las exposiciones es admirable.

La primera se dedica exclusivamente a establecer las fórmulas de transformación de Lorents-Einstein,

base de la cinemática de la relatividad restringida.

La segunda establece las fórmulas de la dinámica de la misma relatividad restringida. La presencia del factor de concentración de Lorentz cambia la masa inerte de la materia en movimiento. De ahí que la masa de inercia depende de la energía de que está animada.

La tercera, expone cómo si a los corpúsculos se les aplica las fórmulas de la relatividad restringida, el acuerdo cuantitativo de la presión de radiación calculada y observada es exacto. Después deduce la relación invariante entre la energía y la frecuencia que resultan ser proporcionales, siendo el factor de proporcionalidad la denominada constante de Planck. Por fin, la teoría de la mecánica ondulatoria contiene a la teoría de los quanta de luz como un caso particular, o sea, cuando se hace tender a cero la masa propia de los corpúsculos.

La cuarta conferencia ya está dentro de la hipótesis de la relatividad general, o sea, no circunscrita a sistemas en movimiento relativo, rectilíneo y uniforme. Es muy conocido el método de Einstein para obtener su ley de gravitación, mediante la *contracción* del tensor de Riemann-Christoffel, cuya anulación expresa que el universo o espacio-tiempo no tiene curvatura. También la solución de Shrwartzschril para la diferencial de arco de universo cuando hay una sola masa gravitatoria; y, sobre todo, el movimiento de una partícula en el campo de Shrwartzschrild que explique el avance secular del perihelio de los planetas, sobre todo del de Mercurio, y la desviación del rayo de luz por un campo gra-

vitatorio, que ha inmortalizado la teoría de Einstein. Otras consecuencias astronómicas están también expuestas y discutidas.

La quinta conferencia está dedicada a las consecuencias de la definición de *transporte paralelo*, debida a Levi-Civita, que aunque posterior al descubrimiento de la relatividad general, la ha hecho mucho más intuitiva. El objeto es reducir toda la física a la geometría del espacio-tiempo de cuatro dimensiones. Los trabajos en este sentido fueron iniciados por Weyl y Eddington, pero después Einstein desde 1921 hasta 1929 ha trabajado en este problema que puede enunciarse en estos términos:

Problema A ¿Con qué ecuaciones con derivadas parciales E hay que restringir el esquema general del espacio sicinanniano con paralelismo absoluto a fin de obtener una imagen fiel del Universo físico?

Problema B. Integrar las ecuaciones E y encontrar en las soluciones obtenidas la materia, la electricidad y el campo gravitatorio-electromagnético en las diferentes manifestaciones que la experiencia nos revela.

La solución de Einstein del problema A requiere 22 ecuaciones. El problema B ofrece dificultades matemáticas extraordinarias. Sin embargo, no parece que estas tentativas han sido inútiles y se espera llegar a resultados comprobables.

La sexta conferencia es un resumen de todas las anteriores. En ella se pesa el valor de las ideas expuestas y se las relaciona lógicamente.

Es, pues, esta colección un verdadero monumento histórico, científico y filosófico a la vez, y su lectura es recomendable en todo el público

interesado en estas materias.

ENRIQUE DE RAFAEL

MENÉNDEZ Y PELAYO, MARCELINO, *Historia de España*. Seleccionada en la obra del Maestro (XVI-366)-8.º-1934. Precio: 8 p. Ediciones Fax. Plaza de Santo Domingo, 13. Madrid.

No creemos extrañe a ninguno de los lectores de *Estudios Eclesiásticos* el ver entre sus reseñas la de la Historia de España de Menéndez y Pelayo. En efecto, basta hojear esta historia para persuadirse fácilmente de que la fuente principal, de donde ha sacado el coleccionador los más selectos fragmentos del Maestro, es la Historia de los Heterodoxos españoles. Por otro lado es bien conocido de todos, que esta obra es de carácter eminentemente eclesiástico. Con todo no vamos a dar nuestro juicio sobre la obra de Menéndez y Pelayo aquí resumida, y sobre el acierto de sus incomparables síntesis y características de los personajes y de los hechos; pues todo ello es sobradamente conocido. Lo nuevo de esta obra y lo que va a ser objeto de esta breve reseña, es el trabajo del coleccionador y su acierto en la selección.

Circunscribiéndonos, pues, a esto, debemos decir, ante todo, que nos parece una idea verdaderamente feliz el seleccionar lo más escogido de la inmensa obra de Menéndez y Pelayo, con el objeto de presentar una idea general del desarrollo de la Historia de España. Pero no solamente es una idea feliz; además nos parece acertada. Porque en realidad el coleccionador ha sabido es-

pigar entre las innumerables producciones del gran polígrafo todo aquello que presenta un carácter de síntesis histórica, siguiendo los diversos períodos conocidos de la Historia de España. Más aún, la obra nos parece oportuna; porque precisamente en estos tiempos, en que de tan diversas maneras se trabaja por la destrucción de la unidad, no solamente material, sino más todavía espiritual de la patria española, es una obra sumamente meritoria el recoger esas páginas de un españolismo tan castizo del más grande de nuestros escritores durante los últimos decenios, que tan magistralmente hacen vibrar el sentimiento genuinamente patriótico.

Este plan del coleccionador explica y justifica lo que, a primera vista, pudiera parecer como una deficiencia de la selección: el que la mayor parte de los fragmentos escogidos están sacados de una misma obra, los Heterodoxos, hasta tal punto, que a las veces produce la impresión, como si no se tratara de otra cosa que de un extracto de esta obra. De hecho los Heterodoxos, por su plan sistemático, son la obra que más se parece a la que trataba de presentarnos el seleccionador, y así es natural que sea la preferida. Esto no obstante, y a pesar de que nos hacemos cargo de la razón indicada, echamos de menos alguna mayor variedad en la selección. Los abundantísimos estudios de las Ideas Estéticas, de los diversos Ensayos literarios y de tantas obras magistrales de Menéndez y Pelayo parece que hubieran proporcionado más abundancia de materiales, que dieran una idea más completa del pensamiento del autor.

Sin embargo, repetimos que, a

nuestro juicio, la obra que reseñamos constituye un gran acierto principalmente en estos tiempos, y así puede contribuir y está contribuyendo de una manera muy eficaz a la renovación del espíritu genuinamente español, del espíritu cristiano.

BERNARDINO LLORCA

GIBBONS, JAIME. *Nuestra Herencia Cristiana*. Versión del inglés por GIBERT, VICENTE M.^a DE. (416)-8.^o-1933. Precio: 5,50 p. Luis Gili, Córcega, 415, Barcelona.

Hermoso libro este del excelentísimo Cardenal de Baltimore. El título mismo es ya un acierto, pues en el cristianismo, la tradición es un sólido fundamento de la fe y de la doctrina. Esta obra se distingue por la selección de las cuestiones esenciales, por la profundidad de su exposición, digna del talento de una de las figuras más relevantes de la Iglesia Católica en nuestros días, y por la amenidad que le presta la escogida erudición histórica y científica del purificado autor.

Ya se entiende que *Nuestra Herencia Cristiana* es un detenido y racional examen, como nota el prologuista, de *los valores* de nuestro patrimonio religioso. La herencia de nuestros padres se examina a la luz de los principios de la Filosofía, la Teología y de las Ciencias Naturales cuando a ese terreno le conducen los adversarios. Los diversos capítulos de la obra constituyen otras tantas interesantes Conferencias. El autor no quiere darles carácter polémico; pero llevan su virtualidad; no se dirige "a los librepensadores *profesionales* que nada quieren aprender...", a los negociantes

de la blasfemia; sino la dedica amorosamente, dice él, a una clase de personas cuyo número es considerable y va en aumento..., la cual con... la falta de instrucción cristiana, con una educación equivocada y con lecturas perniciosas... únicamente conserva una fe vaga e indefinida..." Y los instruye el autor penetrando hábilmente en la mentalidad de estos hombres de nuestro tiempo y apoderándose con esto de su inteligencia y con la suavidad y unción casi ascética en varios capítulos, del corazón de sus lectores. Un copioso índice alfabético facilita la consulta de estas materias interesantes.

Razón tiene el infatigable editor, señor Gili, Luis, en pensar que, dadas las circunstancias especialísimas en que nos encontramos los católicos, es muy oportuna esta publicación. Dios haga que también en nuestra patria se multipliquen sus lectores. No sería, seguramente, sin notorio fruto.

J. A. DOMÍNGUEZ

F. CODINA Y SERT, Pbro. *El Estado y la Religión*. Doce problemas de palpitante actualidad. (28)-8.º-1932. José Vilamala, calle Valencia, 246. Barcelona.

¡Y tan palpitante! Quisiéramos ver este jugoso folletito en mano de todos los católicos españoles, en quienes una enorme confusión nacida de la ignorancia de los principios cristianos y de la incesante y audaz propaganda del liberalismo, mutila la fe y enerva el corazón y las manos. Claro está que en veintiocho páginas no tiene mucho espacio para triunfar a sus anchas la teología y la ciencia política cristiana. Pero las respuestas son claras, contundentes, al alcance

de todos y , lo que más agrada, católicas y valientes. Véase, por ejemplo, los dos nobles gestos con que resuelve la espinosa (?) cuestión de la hipótesis. De estos vibrantes folletos hacen mucha falta unos cientos de miles en España; pero también hace falta que los que posean medios se persuadan del bien que pueden hacer, y hasta de la obligación que tienen en propagarlos. Interesará conocer el Índice: I.—La Religión y el Estado. II.—La religión del Estado. III.—Las varias religiones. IV.—Lo bueno de las religiones. V.—La selección. VI.—Los gobiernos y la religión. VII.—El respeto a las conciencias. VIII.—La religión verdadera. IX.—La tesis y la hipótesis. X.—El progreso. XI.—Lo práctico. XII.—Posibles abusos.

J. A. DOMÍNGUEZ

ROSCINI GABRIELE M. *Il Capolavoro di Dio*. (XII-178)-8.º-1933. Precio: 6 l. Marietti. Via Legnano, 23. Torino (118).

El P. Roschini, que por la lista de sus publicaciones parece especializado en Mariología, nos da en esta obra un compendioso tratado de ella: María y Dios; María en sí misma; María y los hombres. Podría discutirse si ciertos capítulos de la segunda parte estarían mejor repartidos en la primera; lo que no puede dudarse es de la competencia doctrinal y del simpático calor de devoción que corren por todos estos treinta esquemas marianos; la doctrina y la unión se disputan el lugar primero en el libro del ilustre servita. De poca monta son en cambio los pequeños repasos de una crítica minuciosa. Los privilegios de la excelsa Madre de Dios trascienden a nuestra pobre ciencia; por eso

tal vez, no siempre hallamos fundamentos particulares teológicos para establecerlos. En este librito, como en tantos otros de más pretensiones, deseáramos que se distinguiera mejor entre el sentido literal y evidentemente probativo de la tercera palabra del Señor en la Cruz y sus devotas y hasta oportunas acomodaciones. El doble sentido literal no nos parece confirmado por una tradición de peso. El autor parece admitirlo, pues le da fuerza probativa inspirada, aunque lo llame *espiritual*. Y el argumento, siempre débil, de que el Señor empleara la palabra *mulier*, lo es más si se tiene en cuenta el uso frecuente y digno de esa palabra en la lengua aramea. Aún menos convence la congruencia de que la grandeza del momento y la majestad del Salvador moribundo excluyan como poco conveniente una encomienda personal. ¿Aunque fuera concerniente a su madre? En este punto nos satisface y agrada sobremanera la explicación de San Agustín, que ofrece más de una vez el Breviario Mariano, llena de profunda psicología y de un penetrante realismo tan humano.

Claro está que estos reparos no quitan mérito a la obrita, que con razón dedica el autor a las escuelas de Mariología y para la predicación del mes de Mayo.

J. A. DOMÍNGUEZ

RIESCO DÍAZ, DOLORES, Doctora en Ciencias. *Apuntes sobre grupos sanguíneos*. (62)-16.º-1931. Establ. Gráf. "El Misionero", Paraguay, 824, Buenos Aires.

El opúsculo: "*Apuntes sobre los grupos sanguíneos*", escrito por la

Dra. Dolores Riesco Díaz es una verdadera preciosidad. En él hallará el lector un resumen o compendio de la importante doctrina sobre los grupos sanguíneos, completo, claro, sobrio, metódico y preciso. Difícilmente se hallará otro que en tan cortas páginas sepa dar incluso al lector profano en materias fisiológico-biológicas una orientación, un deslinde de conceptos, una explicación de principios y de su aplicación a la Medicina, como se hace en éste.

Comienza la autora por dar una idea de la *iso-aglutinación* y de la *hetero-aglutinación* y de su relación en la escala zoológica; trata luego los hechos observados y experimentados, para llegar a la clasificación de los grupos sanguíneos, cuyo mecanismo bioquímico expone divinemente. Hace ver su importancia antropológica y médica, y la probabilidad de su herencia según las leyes mendelianas; e indica la distribución geográfica de los grupos. Finalmente, expone la técnica para la determinación de dichos grupos y el modo de interpretar los resultados.

Felicitemos muy sinceramente a la Dra. Riesco Díaz por su opúsculo, pequeño en sí, pero muy precioso por su contenido y forma de exposición.

J. PUJILA.

JESÚS, GABRIEL DE, C. D. *Dios está aquí*. Pláticas o fervorines para primera Comunión. (128)-8.º-1933. Precio: 2,50 p. Hijos de Gregorio del Amo, Paz, 6, Madrid.

Parécenos muy adecuado el título "Dios está aquí" de estas pláticas de primera Comunión; su contenido y forma excelentes. Son veinte estas

pláticas, aunque la última se predicó en una de las comuniones generales que se hicieron con motivo del XXII Congreso eucarístico internacional, como advierte el autor, añadiendo: "Aunque no se predicó a niños de Primera Comunión ni está preparada en tono propio para ellos, se pone aquí por si de algo pueda servir". En las demás, había por lo menos algunos niños de primera Comunión.

Todas tiene su correspondiente texto en latín y un sumario muy completo, que él sólo bastará a muchos sacerdotes que manejen este libro para arreglar una plática a su estilo. Sigue la plática entera tal como fué predicada a los pequeños oyentes y a los demás que las escucharon.

Nos agrada todo: la exposición, los textos que se citan, siempre en latín, para no recargarlo, sino al menos la cita de origen al pie de las páginas.

L. NAVÁS

BERTHEM-BONTOUX. *Les Marches de l'Autel*. (X-309)-8.º-1932. Precio: 10 f. Collection "Je Sème", serie Elite. Pierre Téqui, Libraire-éditeur, rue Bonaparte, 82, Paris. VI.

Forma parte este volumen de la colección "Je Sème", serie "Elite", y lleva por subtítulo "la novela de la devoción".

Efectivamente, describense los pasos de una vocación al sacerdocio en forma de novela emocionante. La trama está bien urdida. La acción se va desarrollando lentamente, de un modo muchas veces inesperado, siempre verosímil. Interviene el amor humano, mas la voz de la naturaleza es acallada con heroica voluntad fortalecida de la divina gracia. La conclusión

es consoladora. Unos cuantos grabados a manera de bocetos ponen ante los ojos las situaciones más interesantes.

Creemos que la lectura de este libro podrá inspirar a las almas nobles grande aprecio de la vocación a la virginidad y al sacerdocio, si no deseo de seguir los pasos que aquí prolijamente se describen.

L. NAVÁS

RAIMOND, J. *Retraite de Jeunes Filles. Soyez des Hosties*. (157)-8.º-1932. Precio: 6 f. Pierre Téqui, Libraire-éditeur, rue Bonaparte, 82, Paris. VI.

Sed hostias, es decir, víctimas para el holocausto; ved aquí un precioso tema que inspira al autor un triduo de retiro para las jóvenes que desean servir a Dios y que igualmente puede aplicarse a varias suertes de personas.

La entrada, apertura o plática preparatoria es insinuativa: la Reina de Sabá viene a la corte del Rey Salomón. Entrad vosotras, Reinas; venís a nuestro Rey Jesús, a oír su doctrina, a seguir sus enseñanzas.

Los temas de los tres días son: Vuestro tabernáculo, vuestro altar, vuestra mesa, es decir, la Sagrada Comunión. Todo esto desarrollado con singular novedad, orden, claridad y método.

No es menos original la conclusión o plática final: lleváis vasos sagrados, *fertis vasa Domini* (Is. 52, 11). Dos se ven en el altar: el copón, que guarda a Jesús oculto, y la custodia, que lo muestra en público; tales debéis ser.

L. NAVÁS

Obras recibidas en la Redacción (1)

1. ALEJO M. LEPICIER, CARD. ENRIQUE. *La flor más hermosa del Paraíso*. Consideraciones sobre la Letanía Lauretana. Traducción de GOYENECHE, JESÚS. C. M. F. (XXIV-396)-8.º-1932. Librería Herder. Balmes, 22. Barcelona.
2. ALÓS Y DE DOU. JOSÉ M.^a DE, PBRO. *Don Francisco Dou Obispo de Gerona*. (166-1673). Notas para el episcopologio gerundense. (16)-4.º-1933. La Hormiga de Oro. Apartado, n.º 26. Barcelona.
3. AMOR RUIBAL, ANGEL. *Los problemas fundamentales de la filosofía y del dogma*. Tomo 6.º La visión de Dios a través de la naturaleza. Las pruebas de la existencia de Dios en la filosofía y teología medieval. (VIII-390)-8.º-1933. Imprenta y Librería del Seminario C. Central. Santiago (Coruña).
4. AMOR RUIBAL, DR. ANGEL. *Los Problemas Fundamentales de la Filosofía y del Dogma*. Tomo Octavo, El conocer humano. (608)-8.º-1934. Precio: 7 p. Imprenta del Seminario Conciliar, Plaza de la Inmaculada, 5. Santiago.
5. ARBIDE, IGNACIO. *Los manantiales de la difamación antijesuitica. Primera serie*. (376)-8.º-1933. Precio: 5 p. M. Carbonell, Editor. Aviño, 20. Barcelona.
6. ARBIDE, IGNACIO. *Los manantiales de la difamación antijesuitica. Segunda Serie*. (388)-8.º-1934. Precio: 5 p. M. Carbonell, Editor, Aviño, 20. Barcelona.
7. ARNOU, RENATUS. S. I. *De quinque viis Sancti Thomae ad demonstrandum Dei existentiam*, apud antiquos et Arabes et Iudaeos praeformatis vel adumbratis. (104)-4.º-1932. Precio: 6 l. Textus et Documenta. Series Philosophica, 4. Pontificia Università Gregoriana. Piazza della Pilotta, 4. Roma. (Italia).
8. ARRATIBEL, JUAN. S. S. S. *El método de los cuatro fines del Sacrificio*, para las adoraciones Eucarísticas y otros ejercicios de piedad. Su promotor, su teoría y su práctica. (64)-4.º-1934. Revista Eucarística del Cle-

(1) En esta sección se anuncian las obras que nos llegan; pero hay que observar: 1) que la mera inserción de estas obras no supone que la Redacción apruebe su contenido; 2) que no podemos comprometernos a publicar la recensión más que de las obras que expresamente hayamos pedido con ese fin y de las que, habiéndonos enviado sin pedir las, sean a juicio de la Redacción conformes con la índole de la Revista, y su importancia, bajo este aspecto, lo aconseje. Se dará la preferencia a aquellas obras de las que se nos envíen dos ejemplares.

Se ruega a los editores y autores que en sus envíos pongan la siguiente dirección: Sr. Director de ESTUDIOS ECLESIASTICOS -- Apartado 10.075, Madrid.

- ro. Tolosa.
9. BARBANSO, CONSTANTIN DE. F. M. CAP. *Les secrets sentiers de l'amour Divin*. (XXXII-440)-4.º-1932. Precio: 20 f. Desclée et Cie. París. (Francia).
 10. BARSOTTI, RICHARDUS. *Sigeri de Brabantia de aeternitate mundi*, ad fidem manuscriptorum. (32)-8.º-1933. Opuscula et Textus historiam ecclesiae eiusque vitam atque doctrinam illustrantia. Series Scholastica. Fascículo XIII. Tipis Archendorff.
 11. N. N. *Ordo Divini Officii Recitandi sacrique peragendi iuxta kalendarium Universalis Ecclesiae pro anno domini 1934*. (160)-8.º-1933. Precio: 2,50 l. Librería Vaticana. Città del Vaticano. Romae.
 12. NARDIS, GIUSEPPE DE. *Omèlie sui Misteri Cristiani e Feste in Settimana*. (176)-8.º-1934. Precio: 5 l. Marietti. Via Legnano, 23. Torino (118) Roma.
 13. NIÑO JESÚS, EUSEBIO DEL, C. D. *Sta. Teresa y el Espiritismo*. 1.ª parte Mediennidad Teresiana. (XXIV-456)-4.º-1929. Precio: 10 p. Tipografía del Monte Carmelo. Burgos.
 14. NOVAL, IOSEPHUS. *Commentarium codicis iuris canonici*. Liber IV. De processibus. (XII-664)-4.º-1932. Precio: 50 l. Pars II, De causis beatificationis servorum Dei et canonizationis beatorum.-III. De modo procedendi in nonnullis expediendis negotiis vel sanctionibus poenalibus applicandis. Marii E. Marietti. Via Legnano, 23. Torino (118) (Italia).
 15. ORTEGA Y GASSET, JOSÉ. *Obras completas*. (XX-1410)-4.º-1932. Precio: 55 p. Espasa-Calpe, S. A. Río Rosas, 24. Madrid.
 16. ORTIZ DE URBINA, IGNATIUS, S. I. *Die Gottheit Christi, bei Afrahat*. (140). 4.º-1932. Precio: 25 l. Pont. Institutum Orientalium Studiorum. Piazza Santa María Maggiore, 7. Roma (128).
 17. ORTIZ DE URBINA, IGNATIUS, S. I. *Die Gottheit Christi bei Afrahat*. (140)-4.º-1933. Precio: 24 l. Orientalia Christiana Vol. XXXI. N.º 87. Pont. Institutum Orientalium Studiorum. Piazza Santa María Maggiore, 7. Roma 128.
 18. PÁRAMO, SEVERIANO DEL, S. J. *Los métodos de enseñanza en la constitución "Deus scientiarum Dominus"*. Discurso inaugural pronunciado en la apertura del curso académico 1933-1934, en la Universidad Pontificia de Comillas. (16)-8.º-1934. "Sal Terrae" Príncipe, 7. Apartado 77. Santander.
 19. PFANDL, LUDWIG. *Historia de la Literatura Nacional Española de la edad de Oro*. Traducción de RUBÍO BALAGUER, JORGE. (XVI-696)-4.º-1933. Precio: 28 p. Sucesores de Juan Gili, S. A. Cortes, 581. Barcelona.
 20. REGATILLO, EDUARDO F., S. I. *Concordatos*. (384)-4.º-1934. Sal Terrae. Apartado, 77. Príncipe, 7. Santander.
 21. PRAT, FERDINAN, S. J. *Jesús Christe*. Sa vie, sa doctrine, son oeuvre. Vol. I, II, (VIII-596-597)-4.º-1933. Gabriel Beauchesne et ses Fils. Rue de Rennes, 117. París.
 22. RIVIÉRE, JEAN. *Le dogme de La Rédemption*, Après Saint Augustin. (304)-4.º-1930. J. Gabalda et Fils. Rue Bonaparte, 90. París.
 23. RIVIÉRE, JEAN. *Le dogme de la Rédemption chez Saint Augustin*. (XIV-

- 424)-4.º1933. Precio: 30 f. J. Gabalda et Cie. Rue Bonaparte, 90. París
24. RUTEN, O. P. *¿Puede creer un hombre razonable?* Conferencias apologéticas. Traducción de FERNÁNDEZ, CÉSAR, O. P. (252)-8.º-1933. Precio: 5 p. Editorial Litúrgica Española, S. A. Cortes, 581. Barcelona.
25. SAJONIA, JORDÁN DE. *Vidas de los Hermanos*. Florecillas agustinianas medievales. Traductores VÉLEZ, PEDRO M. Y DÁMASO. (472)-8.º-1933. Precio: 5 p. Biblioteca clásica Agustiniana. Vol. IV Imprenta del Monasterio. El Escorial.
26. SAN ESTANISLAO, GERMAN DE. *Cartas y éxtasis de Gema Galgani*. Traducción de VILA, JOAQUÍN, S. J. (368)-8.º-1933. Precio: 6 p. Editorial Litúrgica Española. S. A. Cortes, 581. Barcelona.
27. SCHÁFER, ERNEST, *Die Bedeutung der Epigramme des Papstes Damasus I. Für Die geschichte der heiligenverehrung*. (168)-4.º-1932. Ephemerides Liturgicæ. Romæ.
28. SCHREVEL, A. C. DE, - LEGRAND, A. *Florilegium, seu fasciculus precum et indulgentiarum*. (XXVIII-476)-8.º-1933. Precio: 20 f. Desclée de Brouwer et Soc. Brugis-Flandrorum.
29. SCHUMPP, MEINRAD M., O. P. *Exegetisches Handbuch zum Alten Testament*. LI Band. Das Buch Tobias übersetzt und erklärt. (LXXXVIII-292)-4.º-1933. Precio: 9,80 r. m. Aschendorffschen Verlagsbuchhandlung. Münster in Westf.
30. SCHUSTER, JOANNES B., S. J. *De eudaimonia sive de beatitudine*. (56)-4.º-1933. Textus et documenta. Series philosophica 7. Pontificia Universttas Gregoriana. Piazza della Pilotta, 4. Roma. (Italia).
31. SCHUSTER, I. HOLZAMMER, J. B. *Historia Bíblica*. Exposición documental fundada en las investigaciones científicas modernas. Tomo primero. Antiguo Testamento. (XVI-836)-4.º-1934. Precio: 46 p. Editorial Litúrgica Española, S. A. Cortes, 581. Barcelona.
32. SIWEK, PAULUS, S. I. *Aristotelis de Anima*. I, II y III (360)-4.º-1933. Textus et documenta. Series philosophica, 8, 9 y 10. Pontificia Universitas Gregoriana. Piazza della Pilotta, 4. Roma. (Italia).
33. SOBRADILLO, AGAPITUS M. DE O. M. C. *Tractatus de religiosarum confesariis, ad norman Codicis juris canonici concinnatus*. (XIV-258)-8.º-1932. Precio: 12,50 l. R. Berruti e C. Torino. (Italia).
34. SPÁCIL, THEOPHILUS, S. I. *Doctrina theologie orientis separati de revelatione, fide, dogmate*. Pars Prima. Doctrina theologie orientis separati exponitur. (251)-4.º-1933. Precio: 40 l. Orientalia Christiana. Volumen XXXI. 2. Núm. 88. Pont. Institutum Orientalium Studiorum. Piazza Santa María Maggiore, 7 Roma 128.
35. STAAB, KARL. *Pauluskommentare aus der griechischen Kirche*. (XLVIII-674)-4.º-1933. Precio: 31,85 r. m. Neutestamentliche Abhandlungen. Aschendorffschen Vorlagsbuchhandlung. Münster i w.
36. TENAS, ANTONINO. *El museo Litúrgico-Catequístico*. Su utilidad, su formación, su funcionamiento. (40)-8.º-1933 Eugenio Subirana. Barcelona.
37. VAN DEN MYNDE, DAMIEN. *Les Normes de l'Enseignement Chrétien, dans la littérature patristique des trois premiers siècles*. (XXVIII-364)-4.º-1933. Gabalda et Fils. Rue Bonaparte, 90. París.